

PARTE NOTICIOSO

931

Berlin RDA Martes, 20.1.87

Departamento de Comunicaciones CHAF



"Ley" de partidos políticos: una trampa fascista para prologar la dictadura



CRONICA POLITICA

"La sigla de esta central sería CUT -señala la revista APSI-, sonido evocador de pasiones encontradas que remiten a la histórica Central Unica de Trabajadores, CUT, disuelta de facto por uno de los primeros bandos de Pinochet el mismo 11 de septiembre de 1973!"

¿Por qué se rememora a la CUT en estos momentos? Existen muchas razones, entre otras, además de las históricas, porque representa el anhelo de unidad de los trabajadores chilenos. Independientemente de que hoy se la mire con buenos o malos ojos, la CUT está asociada a democracia sindical, a elección de los dirigentes desde abajo, a luchas y a una consecuente solidaridad de clase.

Un proceso unitario en marcha

Pero la evocación presente no se refiere al papel histórico jugado, ni a representar la unidad y la democracia sindical. Tampoco a su expresión internacional, el Comité Exterior, que tan importante papel ha jugado para encauzar la solidaridad y la presión de los trabajadores del mundo en apoyo de sus hermanos chilenos. La cita de la reaparecida revista APSI se refiere a los pasos que el movimiento sindical chileno está dando para la constitución de una central unitaria de trabajadores que tendría las mismas siglas de la Central Unica, en esto pareciera haber unanimidad entre los dirigentes que propugnan la idea.

Este procedimiento unitario que ha comenzado a dar sus primeros pasos está inscrito también en un conjunto de hechos dentro de los cuales se encuentra la brutal explotación, la situación desesperante de los trabajadores al seguir perdiendo poder adquisitivo conforme a los acuerdos entre la dictadura y el FMI. Está relacionado con los procesos políticos que se están dando dentro de la oposición: el fracaso del diálogo con el régimen de los partidos de centro-derecha y las tendencias de las directivas de esas colectividades de entregar aún más la oreja al dictador; los procesos de unidad de la izquierda y su desarrollo como un efectivo polo de atracción para los trabajadores, lo cual siguen demostrando las elecciones sindicales amén de las estudiantiles; también se relacionan con los procesos dentro de los propios partidos de centro-derecha que cuentan con un importante número de dirigentes sindicales que reciben influencia de una masa que exige unidad y lucha, etc.

Hacia la CUT 88

Ya en el año pasado se habían dado los primeros pasos en dirección a la unidad "La primera conferencia nacional del Comando Nacional de Trabajadores (CNT), realizada en abril de 1986, acordó darse un plazo de dos años para constituir la CUT. Sus pormenores se discutirán en 1987", agregó Apsi (29/12/86).

En la última semana de diciembre se llevó a efecto en Concepción una reunión de 23 entidades gremiales en la cual tomaron parte 72 dirigentes de la Octava Región y dirigentes de otras regiones del país, principalmente de Santiago.

El principal acuerdo de la reunión fue "su decisión de llevar adelante los pasos previos a la constitución de una Central Unitaria de Trabajadores" su formación -agregaron- "es la tarea prioritaria más urgente del movimiento sindical chileno durante 1987" (LT 30/12/86). Para llevar adelante esta decisión, antes de abril de 1988, señalaron, el CNT debe iniciar al más breve plazo el trabajo organizativo, creando una comisión representativa. Se acordó, igualmente, crear comandos zonales provinciales y regionales, con una amplia participación y elección democrática de sus dirigentes y llevar adelante una campaña de sindicalización masiva y de difusión de los objetivos de la Central Unitaria de Trabajadores. "Los trabajadores de base quieren una central unitaria -señaló un dirigente-, y no entiendo por qué las cúpulas no se ponen de acuerdo".

La evolución de las cúpulas

En el proceso de recomposición de la dirección del movimiento sindical en estos años han ido convergiendo cinco centrales, en las cuales estaba dividido el movimiento a fines de los años 70. La principal de éstas es la Coordinadora Nacional Sindical que, como su nombre lo indica, coordinó el trabajo de las más combativas federaciones de trabajadores, las con mayor tradición de lucha. Otra es el Frente Unitario de Trabajadores (FUT) de tendencia cristiana; además, se consideraba como central a la Confederación de Empleados Particulares de Chile (CEPCH) y a la Confederación de Trabajadores del Cobre (CTC). La quinta es la Central Democrática de Trabajadores (CDT), la cual se inició poco después del golpe como "Grupo de los 10", por agrupar a 10 federaciones y sindicatos importantes, convirtiéndose posteriormente en la Unión Democrática de Trabajadores (UDT) la que, a su vez, se transformó en la actual CDT.

Todas estas instancias constituyeron, a la luz de las protestas y la lucha de los años 84-85, el Comando Nacional de Trabajadores (CNT). La CDT, ayudó a constituir el CNT pero se retiró de éste cuando se realizó un proceso de democratización de su directiva tendiente a dar mayor representación a las diferentes corrientes políticas. En efecto, durante los años de dictadura la represión se ha centrado principalmente en los dirigentes de izquierda. La mayoría de ellos, produciendo el golpe, fueron reprimidos o despedidos, así como cualquier dirigente que posteriormente se sospechara que era de tendencias izquierdistas. Muchos de los más activos y experimentados cuadros del movimiento sindical quedaron cesantes. En estas circunstancias fueron otros los dirigentes que pasaron a ocupar las presidencias de las organizaciones de base en ausencia de éstos o por acuerdos políticos entre los que podían estar legales y los clandestinos que actuaban desde abajo".

A niveles de las cúpulas sucedió algo similar a lo que ocurría en el sindicato de base, de esta manera cuando se constituyó el CNT su directiva estaba formada principalmente por dirigentes que no eran de izquierda sino de partidos de centro, especialmente de la DC. Posteriormente se produjo un acomodo que sin ser aún proporcional a las tendencias por lo menos fue un paso positivo. Este paso hizo retirarse a la Central Democrática del Comando. Hoy, políticamente hablando, "la directiva del Comando alberga a 13 demócratacristianos (entre ellos, Manuel Bustos y Rodolfo Seguel) -señala APSI (29/12/86)-, seis comunistas, 4 militantes del PS-Infanz, dos del PS Almeyda, dos radicales, un militante del Mapu, uno de la Izquierda Cristiana y un independiente". Seguramente que en una elección democrática esa no va a ser la proporción real pero hoy es un paso de avance.

El difícil camino de la unidad

Los chilenos que tienen posibilidades de comprar un periódico se enteraron del proceso unitario por las reacciones contrarias que éste generó. La prensa inició una fuerte campaña en contra basándose en la renuncia de Eduardo Ríos a la presidencia de la CDT, en un Consejo Nacional de la entidad efectuado a mediados de diciembre. La prensa señaló que la renuncia de Ríos no era por razones personales como se informó, sino porque

en la CDT habían fuerzas que apoyaban la creación de la Central Unitaria, porque esa era una intromisión de los partidos políticos en el movimiento sindical y también porque el principal financista de la CDT, los norteamericanos, estarían restringiendo el apoyo económico.

Un dirigente pinochetista, Manuel Rodríguez, del Movimiento Social Cristiano, señaló que Ríos había renunciado porque "no estaba dispuesto a aceptar las presiones de un sector de la dirigencia DC y radical que apoyan la formación de la central unitaria". Agregó que "la Central Unitaria que se intenta formar en estos días con sectores izquierdizantes de la DC, del PR y del MDP es una nueva versión de la CUT" (La Tercera 20/12/86).

De Flores a Márquez de la Plata

Para Ríos, que encabezaba la oposición a la CUT con su renuncia, el problema era otro, además de lo anterior: "No me cabe la menor duda que una central unitaria de trabajadores terminará siendo nuevamente controlada por el Partido Comunista -dijo en una entrevista a El Mercurio (20/12)-, tal como sucedió con la CUT". También el Secretario General de la DCT, Hernol Flores, enfiló sus tiros en contra de la central unitaria "Eso es volver a la CUT -dijo- es volver atrás. O sea de nuevo los partidos políticos van a designar a sus representantes", agregó.

Uno de los que saltó en defensa de Ríos fue nada menos que el Ministro del Trabajo de Pinochet, el empresario y latifundista Márquez de la Plata. Dijo a El Mercurio (19/12/86) que "Encuentro muy lamentable lo que ha ocurrido y demuestra una vez más que don Eduardo Ríos es un hombre de principios y que sostiene una misma línea de conducta, lo que es muy positivo para un ser humano. El me ha expresado -continuó Márquez- en esta misma oficina muchas veces que debe existir una absoluta independencia de entre todo el quehacer sindical y el político".

La dictadura se juega contra la unidad

La unidad de los trabajadores ha sido siempre un fantasma o un hecho terrorífico para la burguesía y sus intereses y también para algunos dirigentes que sobreviven por la división o la falta de libertad sindical.

La dictadura en uno de sus primeros bandos disolvió la CUT y se apropió de sus bienes, amén de encarcelar y asesinar a muchos dirigentes. Posteriormente, en el período de la estructuración de leyes fascistas, una de sus primeras y principales, muy aplaudidas por las organizaciones empresariales, fue la promulgación del cuerpo legal conocido como "Plan Laboral", uno de cuyos objetivos centrales era legalizar la dispersión, la atomización del movimiento sindical.

Pueden crearse tantos sindicatos como se quiera en cada empresa -señala el Plan Laboral- se eliminan las cotizaciones por planilla, en las huelgas se pueden contratar rompehuelgas, cualquier trabajador puede ser despedido de inmediato, los dirigentes pueden ser despedidos, no tienen fuero, al igual que las mujeres embarazadas, etc. Los dirigentes de federaciones y confederaciones deben estar trabajando en una de las empresas cuyo sindicato está adherido a la Federación, pero no tienen fuero y si son despedidos no pueden seguir siendo dirigentes de cúpula, como le ocurrió a Rodolfo Seguel, quien debió dejar la presidencia de los trabajadores del cobre.

Uno de los principales éxitos de la gran burguesía y el sistema fue la destrucción de un gran número de sindicatos de base. Claro que no lograron el objetivo principal que era la liquidación o atomización de los principales sindicatos del país: cobre, acero, carbón, petróleo, electricidad, hierro. Esa fue una derrota del fascismo. Pero el número de sindicatos y el número de afiliados se redujo drásticamente en el proceso contrarrevolucionario. Hoy el Comando Nacional de Trabajadores tiene en su programa para el presente año la reconstrucción de muchos sindicatos en industrias importantes y la conquista para los trabajadores de otros tantos sindicatos hoy en manos de apatronados y amarillos.

El otro éxito del régimen fue la liquidación de la unidad y la creación de múltiples centrales, pero ese proceso también se ha revertido con las informaciones que entregamos.

La unidad vs. las centrales ideológicas

La CDT está dirigida por antiguos dirigentes de empleados; muchos de ellos tienen una larga trayectoria, incluso política, al haber actuado en contra del gobierno del presidente Allende. Algunos tienen la mancha de haber intentado representar a los trabajadores chilenos en la OIT, de consuno con la dictadura, y defendiendo el putch militar mientras miles de dirigentes estaban encarcelados, en campos de concentración o eran asesinados por la camarilla gobernante. Sin embargo, hubo otros dirigentes ampliamente unitarios, que se jugaron por la unidad, y por ello, fueron asesinados por los esbirros de la tiranía, como es el caso de Tucapel Jiménez,

La CDT ha recibido un sustancial aporte económico de la AFL-CIO, la central sindical de los EE.UU. que, como se sabe, juega un claro papel en favor de la política del gobierno de Reagan. Dicha central al financiar en gran medida a la CDT ha determinado su orientación: profundamente anticomunista, "apolítica", no conflictiva para la dictadura, etc.

En función de estos valores la CDT ha sido la paladina de las centrales ideológicas, al estilo de algunas de los países de Europa Occidental. La idea es que deben haber tantas centrales como posiciones políticas existan, tantos sindicatos por fábrica como correlato de las cúpulas. Las centrales ideológicas son, en los hechos, el equivalente práctico de la legislación establecida por el fascismo, el llamado Plan Laboral o ley 20.200.

El renunciado Ríos explicaba así sus principios: "Yo creo que en esta democracia, que alguna gente llama burguesa, es donde existen las mejores posibilidades para llegar a entendimientos, acuerdos o consensos" -señala Ríos a El Mercurio (20/12/86)- "Si otra gente no piensa de la misma manera cómo, entonces, vamos a estar luchando dentro de una misma organización sindical?"

Un problema dentro de la DC

La idea de las centrales ideológicas es una vieja aspiración que no logró ser impuesta por ninguno de los gobiernos burgueses que tuvieron alguna base de trabajadores. No pudo construir una central oficialista el General Ibáñez en 1952 a pesar que la inmensa mayoría de los trabajadores votó por él. Tampoco lo logró el gobierno de la DC en 1964 en medio de la avalancha demócratacristiana. Hoy, dichas centrales han vuelto a la

palestra principalmente apoyadas por el ala derecha del PDC, como también dentro de dicho partido están los dirigentes sindicales de mayor representatividad que se juegan por la unidad de los trabajadores. Por ejemplo, un derechista DC llamado Gutemberg Martínez señalaba en "La Tercera" (2/1/87), "Desde un punto de vista teórico, tal cual lo ha resuelto la Democracia Cristiana, soy partidario de la existencia de una pluralidad de centrales sindicales, en contraposición con el antiguo concepto de las centrales únicas". Señaló más adelante en el mismo comentario que: "La unidad por la unidad son meras palabras, que en el fondo no tienen contenido real". Otros dirigentes DC, como Carlos Dupré, han entregado públicamente el apoyo al renunciado Ríos y a las centrales ideológicas, todo en medio de un carnaval de ataques a la unidad de parte de la prensa uniformada.

Distinta es la posición de los correligionarios Seguel y Bustos, ellos dirigieron una conferencia de prensa del Comando Nacional de Trabajadores, en la cual Bustos recordó que la formación de una central unitaria era un acuerdo aprobado ya anteriormente, "los trabajadores -dijo- van a impulsar una Central Unitaria de Trabajadores por encima de cualquier otra consideración". Agregó Bustos que "Tenemos que lamentar la actitud de los partidos políticos, que no han sido capaces de encontrar una estrategia más coherente y crear hechos en relación con los cambios anhelados" (La Tercera, 31/12/86).

L.F.

NOTICIAS

APROBO LA JUNTA LA LEY FASCISTA SOBRE PARTIDOS POLITICOS

SANTIAGO (EFE 15/1). El proyecto de ley sobre partidos políticos entró hoy, con la aprobación por parte de la Junta militar en la recta final para acceder a cuerpo legal.

La ley podría ser promulgada en breve, si el Tribunal Constitucional la entrega en un plazo razonable. Esto puede ser en el mes de marzo, e "inmediatamente pueden empezar a organizarse los partidos políticos, que es exactamente lo que prometimos", dijo el general Matthei. Indicó que "estoy satisfecho, aunque no va a satisfacer a todo el mundo".

Según manifestaron portavoces del gobierno, la idea era rematar la transformación de proyecto en ley de partidos políticos el próximo 11 de marzo, cuando el régimen conmemore el sexto año de puesta en vigencia de la constitución política de 1980.

A partir de hoy, el proyecto que reglamentará la forma futura de hacer política irá al tribunal constitucional para que emita un pronunciamiento de no existencia de contradicciones entre las disposiciones que reglamentarán a las colectividades políticas y los preceptos constitucionales.

Pide la AD audiencia a la Junta para plantear reparos a la ley

Por su parte la Alianza Democrática solicitó formalmente una audiencia a la Junta para manifestar su opinión sobre el proyecto de ley. La nota fue entregada ayer miércoles por el secretario de la AD, Carlos Cerda.

En su nota indican que "en nuestra calidad de representantes de una entidad que agrupa a importantes partidos políticos chilenos estamos en condiciones de expresar que ese proyecto y otros que se anuncian, nos merecen serios reparos desde el punto de vista jurídico-político".

Merino rechazó los reclamos de la AD por "insolentes"

El presidente de la Junta, almirante José Merino, al concluir hoy la reunión en que se aprobó el proyecto de ley, se refirió a la petición de la AD indicando que ésta "presentó un papel insolente que no hemos considerado para nada".

El increíble primitivismo de la ley fascista

SANTIAGO (EFE 15/1). La Junta militar aprobó hoy un proyecto de ley de partidos políticos. Dicha ley determina que las actividades de los partidos son conducentes a obtener para sus candidatos el acceso constitucional a los cargos políticos de elección popular como, asimismo, participar en los procesos electorales o plebiscitarios.

El artículo tercero señala que los partidos políticos existirán como tales al constituirse legalmente en al menos ocho de las regiones del país o en un mínimo de tres regiones, siempre que éstas últimas sean geográficamente continuas.

Chile se encuentra dividido geopolíticamente en doce regiones y la región Metropolitana, cuya capital es Santiago, donde radica la mayor cantidad de población del país.

Para la formación de los partidos políticos se exige inicialmente un mínimo de cien ciudadanos inscritos en los registros electorales, que no pertenezcan a otro partido, quienes deberán extender una escritura pública con la declaración de voluntad de formar el partido, estatutos, nombre y directivas.

Treinta días después de publicado el extracto de esa declaración, el partido en formación puede iniciar la búsqueda de adhesiones disponiendo de 210 días de plazo para alcanzar el nivel de incorporación, que signifique un 0,5% del electorado que hubiere sufragado en la última elección periódica de diputados.

La legislación admite la posibilidad de que los estatutos de los partidos contraríen las disposiciones constitucionales vigentes, pudiendo reclamarse ante el tribunal constitucional de la supuesta inconstitucionalidad del nuevo partido.

Respecto a la organización interna de los partidos políticos, la ley contempla que cada partido debe tener una directiva central, un consejo general, consejos regionales, consejos de distrito y un tribunal supremo.

Sobre el financiamiento de los partidos, la ley puntualiza que debe venir de ingresos de origen nacional, que deben efectuarse balances y llevar la contabilidad que corresponda.

Más adelante, las nuevas disposiciones legales se refieren a la posible disolución de los partidos, determinando que, aparte del acuerdo de sus afiliados, de posibles fusiones, las colectividades se disolverán de no alcanzar un mínimo de votación de un 0.5% en una elección periódica de diputados.

En caso de que un partido pierda más de un 50% de sus afiliados, el sistema electoral debe representar al partido dicha circunstancia, teniendo un plazo de 240 días para reponer o recuperar el nivel de adherentes perdido.

Respecto a las sanciones que merece el incumplimiento de la ley o la violación de obligaciones que le competen, los partidos pueden ser sancionados con amonestación, multa, comiso, inhabilidad y una suspensión o disolución.

R acciones ante la nueva ley

SANTIAGO (PL 16/1). Fuentes opositoras destacaron que el cuerpo legal, que ahora es revisado por un tribunal constitucional para ser promulgado el 11 de marzo próximo, se aprobó sin ser conocido, ni menos discutido, por las organizaciones políticas que funcionan de facto bajo la dictadura militar.

Abeliuk: es una ley antipartido

El presidente de la AD, René Abeliuk, sostuvo que ninguna legislación es relevante si no se inserta en un proceso de real democratización que culmine con elecciones libres. "Se trata realmente de una ley antipartidos, que impide su desarrollo y creación, no se nos puede reglamentar como si fuéramos un regimiento", declaró Abeliuk.

En opinión del redactor político de la revista Hoy, de tendencia DC, las cartas que el general Pinochet puso ahora sobre el tapete indican que la táctica militar -que empleó en 1986- cederá paso a una lógica más política.

Valdés: es una ley totalitaria

El presidente del PDC, Gabriel Valdés, dijo que la ley de partidos le merece graves reparos, pues muestra una voluntad totalitaria y apunta a afianzar el régimen antidemocrático que vivimos.

"No corresponde a una ley fijar una estructura interna para todos los partidos, sean de izquierda, de derecha o centro", puntualizó por su parte Genaro Arriagada, considerado ideólogo de la DC.

Por su parte, Claudio Huepe, vicepresidente de la DC, anunció que su partido no se registrará bajo las condiciones que impone el proyecto, las cuales llegan a prohibir la vinculación con organizaciones sociales y sindicales.

Silva Cimma: una ley ilegítima

El titular del Partido Radical, Enrique Silva Cimma denunció a su vez que nuevamente queda demostrado que el régimen legisla a espaldas del pueblo y sus representantes organizados, por lo que el proyecto nacerá como una ley con el estigma de carecer de legitimidad.

MDP: Es una farsa

El Movimiento Democrático Popular, MDP, descalificó la nueva legislación calificándola de excluyente y antidemocrática. Constituye -añadió- una farsa destinada a darle un marco a la dictadura para avanzar en sus planes de institucionalización y de reelección de Pinochet.

Fanny Pollarolo comentó que una vez más "queda en claro que no hay transición posible bajo un régimen encabezado por Pinochet. Esta ley -agregó- intenta organizar partidos políticos funcionales y "funcionarios" a sus fines. El cuerpo legal establece que con 100 firmas se puede "organizar la constitución de un partido político" y que un plazo de 210 días deberá reunir una cierta cantidad de afiliados, que varía de acuerdo con la po-

blación de cada una de las 13 regiones en que está dividido Chile. En esta capital, denominada área metropolitana, se requerirá de 13 mil inscritos, mientras en la austral y despoblada Undécima Región (Aysen) bastará con 200.

La ley prohíbe expresamente a los partidos intervenir en las organizaciones gremiales y sindicales y además les obliga a revelar su financiamiento.

V. Teitelboim: La llamada flexibilización de Pinochet es una farsa política

MOSCU (PL-13/1). Volodia Teitelboim, miembro de la Comisión Política del Partido Comunista de Chile, afirmó hoy que las medidas de supuesta flexibilización anunciadas por la Junta militar son una comedia oportunista y una farsa política.

En entrevista concedida a PL, el dirigente indicó que entre los motivos que han impulsado al dictador a darle algunos retoques cosméticos a su régimen se encuentra la próxima visita en abril del Papa. Teitelboim indicó que a esto habría que añadir la condena número 14 pronunciada en la última Asamblea General de la ONU contra la dictadura. Asimismo, el hecho de que en febrero se reunirá en Ginebra la Comisión de Derechos Humanos de Naciones Unidas, y en uno de cuyos puntos a tratar figura la situación en Chile.

Todos estos elementos, junto a la vigencia de otras figuras jurídicas que representan lo mismo que el estado de sitio, pero con otro nombre, impulsaron a Pinochet a dar algunos pasos más aparentes que reales con el interés de engañar a la opinión pública mundial, destacó Teitelboim.

Al referirse al anuncio de un retorno regulado de los miles de chilenos que están exiliados en todo el mundo, el dirigente comunista opinó que esa medida no solucionará el complejo problema del exilio en ese país. Subrayó que las condiciones que el régimen pone a quienes regresan -entre ellas el compromiso de no realizar actividad política alguna además de una extrema vigilancia policial- no permiten prever que ese movimiento adopte el nivel con el que Pinochet sueña.

Teitelboim indicó que en su opinión Pinochet dejará entrar algunas personas, pero el grueso del exilio, y en especial la columna vertebral de la oposición, continuará formando parte de las listas negras y clasificado como peligro para la vida nacional.

La izquierda es un hecho real

Respecto a la reconstitución de la oposición izquierdista, indicó que la segunda reunión que dentro de pocos días celebrarán en Santiago once partidos, es una muestra de que ha sido un fracaso la política de la reacción nacional de hacerla desaparecer del panorama político.

La izquierda hoy en Chile -dijo- es un hecho real, vivo, aunque fraccionado, que constituye una expresión orgánica de la mayor parte de la clase obrera, de las poblaciones pobres, de los intelectuales, estudiantes, mujeres, mapuches y otros sectores del país.

El dirigente comunista indicó que la única vía posible hoy en su país para retornar a la democracia es la de la acción mancomunada de toda la oposición, pasando por el pueblo, que es el único capaz de poner en crisis a Pinochet -como lo hizo en julio del año pasado y lo ha hecho otras veces- y a sus sueños de poder permanente.

SINTESES CRONOLOGICA

SANTIAGO (BFB 3/1). El Movimiento Unión Nacional (UN) ha hecho hoy un llamamiento público para crear un nuevo y único partido político en que se una toda la derecha chilena. En declaración dirigida al PN, a la UDI, al Frente Nacional del Trabajo y a independientes del sector derechista, señala que "la división de los sectores de derecha y centro-derecha e independientes debe terminar".

SANTIAGO (PL 9/1). El ex canciller Valdés y su Partido advirtieron que un futuro gobierno democrático revisará la política de privatizaciones de empresas estatales que siguió en los últimos meses el régimen militar, y dijeron que podrían ser nuevamente estatizadas.

SANTIAGO (PL 13/1). El dirigente de la FC, Luis Maira, reiteró la necesidad de la unidad de todas las fuerzas opositoras al régimen, para remontar la movilización social.

SANTIAGO (BFB 15/1). El general Fernando Matthei dijo hoy que "el socialismo -aunque no participo de esa idea- es absolutamente legítimo". Refiriéndose a la aprobación de la ley de partidos políticos indicó que "el socialismo tiene que definirse si quiere ser partido político". "Nosotros creemos -dijo Matthei-, y así está expresado, que el socialismo no es algo opuesto a la constitución".

Para el comandante en jefe de la Fuerza Aérea, "en cambio, los partidos marxistas leninistas no tienen cabida y eso lo tiene muy claro la constitución".

SANTIAGO (BFB 14/1). El ingeniero Juan Eduardo Navarro, uno de los detenidos en el proceso que la justicia militar mantiene por el frustrado atentado a Pinochet, fue puesto en libertad bajo fianza. El profesional señaló que la acusación que se le había formulado "no tiene ningún asidero y me han dado la libertad en la misma forma sorpresiva con que decidieron declararme loco".

SANTIAGO (BFB 17/1). La Jefatura de Zona en Estado de Emergencia de Santiago denegó el permiso solicitado por la JDC para realizar una concentración en el centro de la capital en apoyo de las elecciones libres.

SANTIAGO (BFB 19/1). A 2.610 profesores se eleva el número de despedidos de sus lugares de trabajo entre el 31 de diciembre pasado y el 15 de enero, según información entregada por el Colegio de Profesores de Chile.

Los despidos han ocurrido después de entrar en vigencia las disposiciones mediante las cuales todas las escuelas del estado pasaron a propiedad de las municipalidades.

MADRID (ADN 19/1). "Chile Vive" es el título de una muestra inaugurada hoy en la capital española y que resume las diversas tendencias artísticas y culturales de los últimos años en el país oprimido por el régimen pinochetista. La muestra organizada por el Ministerio de Cultura de España y el Instituto de Cooperación Iberoamericana demuestra que la dictadura pinochetista no ha logrado destruir los impulsos creadores del pueblo chileno.

ECONOMIA

LICITADA CCU

Por Hugo Fazio

El conglomerado encabezado por la Compañía de Cervecerías Unidas (CCU), uno de los principales del país, fue licitado por la Comisión Progresista -encargada de la liquidación de parte significativa de las sociedades que conformaron hasta 1933 el poderoso grupo económico Cruzat-Larraín- en favor de la sociedad "Inversiones y Rentas S.A.", holding cuya propiedad se comparte en partes iguales entre el clan financiero de Andrónico Luksic y el consorcio cervecero germano-occidental Paulaner.

La sociedad "Inversiones y Rentas" pasó a tener de la licitación el 64,24% de las acciones de CCU, porcentaje conformado por el 51% obtenido tras la decisión de la Comisión Progresista y un 13,24% adquirido previamente en transacciones menores realizadas luego de iniciar el proceso de toma de control del importante conglomerado chileno.

De esta manera prácticamente terminó la parte fundamental de la redefinición de la propiedad de las principales empresas productivas que conformaban el grupo Cruzat-Larraín. Anteriormente, se había producido ya el traspaso de Copec al grupo Angelini, que se asoció para su manejo con capitales neozelandeses.

Recomposición con extranjerización

CCU y Copec pasaron, por lo tanto, a grupos económicos internos en expansión y a intereses extranjeros. Ambos hechos son expresión de dos procesos simultáneos: la recomposición de la posición dominante de los grupos económicos internos y una fuerte extranjerización de la economía. El grupo Cruzat-Larraín, por su parte, quedó con el control del conglomerado Santa Carolina, "constituido por la viña del mismo nombre, Watt's Alimentos, Loncoleche, INAL y Viña Ochagavía". Y, además, de un segundo grupo de empresas "constituido por Tricolor, Minera Pudahuel, Minera Cascada, Isapre Cruz Blanca, Adini y Forestal Valparaíso" ("El Mercurio", 16/3/86). El potencial económico que permaneció en poder del grupo Cruzat fue logrado en ventajosas negociaciones con la dictadura, que intervino activamente para impedir el colapso total del clan económico.

El grupo Nº 3

El grupo económico de Andrónico Luksic incrementa con el control de CCU su presencia en el país. Tiene, además, la mayoría daccionaria de Madeco, Lucchetti, el consorcio agroindustrial Nieto, Forestal Colcura, Agrícola El Peñón, Turismo Bío-Bío y el Banco O'Higgins. El consorcio germano-occidental Paulaner es considerado el mayor cervecero de Baviera y

la cuarta industria del rubro en la República Federal Alemana. Sus ventas en el terreno cervecero se estiman en unos 300 millones de dólares anuales. La inversión de Paulaner se materializará a través de una operación con pagarés de la deuda externa, que se ha transformado en la vía principal de tomar la posesión de empresas nacionales por capitales extranjeros. Los pagarés de la deuda externa chilena se transan en los mercados financieros internacionales por debajo del 70% de su valor par. De acuerdo a antecedentes proporcionados por la publicación especializada "ML Economics" la evolución de la cotización de estos pagarés experimentó sólo un leve incremento desde diciembre de 1984. En ese momento se transaban a un 65% de su valor nominal. En diciembre de 1985 habían subido a un 68%, valor que con ligeras fluctuaciones se mantenía en septiembre pasado. La dictadura recibe estos pagarés por su valor par. Esta operación resulta, ~~per tanto,~~ altamente conveniente para los inversores extranjeros, que reciben un premio superior al 40% de la suma destinada a adquirir pagarés de otra manera incobrables.

Fiebre privatizadora

La denominada "área rara" de la economía, formada por las empresas de los grupos económicos en crisis, cuya administración fue tomada por el Estado fascista para salvarlas del colapso, está siendo desmontada aceleradamente. Para la culminación de este proceso reprivatizador tiene especial importancia el traspaso de las sociedades cuya mayoría accionaria pertenece en la actualidad al Banco de Chile. Este institución, que recientemente absorbió el banco Morgan Finansa, avanza en la licitación de Inforsa, Indus, Compañía Tecno Industrial (CTI), Bresler, IRT y El Tattersall. Paralelamente a ello va tomando forma el traspaso a capitales privados nuevamente de los bancos de Chile y Santiago. La liquidación del "área rara" se ha apresurado ante la marcada debilidad de la tiranía. Por ello, se realiza un gran esfuerzo destinado a consolidar una estructura de propiedad profundamente regresiva, que los grandes intereses económicos, externos e internos, esperan mantener inmutable en el período postpinochet. Este proceso materializa, de otra parte, una de las direcciones centrales contenidas en los programas económicos aprobados por el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial. Se trata de una orientación profundamente antinacional y marcadamente reaccionaria. La licitación de CCU debe ubicarse en este contexto.

EL PC Y LA CULTURA

Por Luis Alberto Mansilla

Casi todo ya está dicho sobre los 65 años del Partido Comunista de Chile. Está claro que en realidad son 75 porque no se pueden olvidar los 10 años del Partido Obrero Socialista, fundado por Recabarren en Iquique en 1912 que cambió de nombre y de estructura orgánica en el segundo congreso de Rancagua en 1922. Lo que talvez no haya sido tan subrayado en este aniversario es la importancia que tiene el Partido Comunista de Chile en la historia cultural del país. Cualquier referencia honesta a la cultura nacional no puede omitir la influencia, el impulso, las realizaciones, los nombres, las obras que de uno u otro modo tienen que ver con un partido profundamente enraizado en la historia del país, en su desarrollo, en su realidad, en sus esencias espirituales e ideológicas.

El fundador del Partido, Luis Emilio Recabarren, era un poco poeta, un poco autor teatral, un poco director de coros y bastante un periodista que conocía hasta los últimos resquicios de ese oficio. Siempre se dio cuenta que no bastaba la fundación de una organización política revolucionaria de los obreros sino que además, había que educar y formar la conciencia de sus militantes. No era posible entonces hacer academia ni dictar complejas conferencias sobre los clásicos del socialismo científico. Los mejores vehículos eran el teatro y las canciones. El teatro obrero, impulsado por Recabarren, adquirió un desarrollo que ahora nos parece casi increíble. Los actores, los autores, los decorados se improvisaban sobre la marcha. Era un teatro que debía emocionar e impulsar a la acción. Sus escenarios estaban en los sindicatos y locales sociales o simplemente al aire libre de una plaza o de la pampa. Fue todo un movimiento que hizo escuela, que produjo autores notables como Acevedo Hernández y hasta el propio Recabarren contribuyó con obras que eran celebradas y exigidas por un sencillo auditorio de multitudes. Los múltiples periódicos proletarios de Recabarren jamás se olvidaban de la poesía o de recomendar las buenas expansiones del teatro o de la música.

Hasta entonces los intelectuales de izquierda eran anarquistas o de un lírico redentorismo. Los comunistas impusieron la idea de la lucha organizada como una fuerza de clase. La clase obrera fue protagonista de hechos capitales en la historia del país e hizo sentir su influencia a pesar de las represiones y de los feroces enemigos que le salieron al camino. Era natural que en torno a tal proceso surgieran también creadores artísticos que adherían a él, que lo asimilaban a sus obras y que en algunos casos adoptaban resueltamente la militancia en el PC.

Talvez el más ilustrativo de tales adherentes en la primera época sea el novelista Carlos Sepúlveda Leyton, ahora injustamente olvidado. Escribió novelas proletarias de gran color.

rido y contenido revolucionario como "Hijuna", "La Fábrica", "Comarada". Fue un antecesor de Nicomedes Guzmán y de la generación del 30 donde el núcleo de "la cuestión social" eran el Frente Popular y la resuelta batalla contra el fascismo.

Los mejores autores de otras generaciones no tardaron en reconocer en el PC al destacamento político que mejor los interesaba, aunque no pertenecieran a sus filas. Así ocurrió con figuras ilustres como Angel Cruchaga Santa María, Augusto D'Halmar, Alberto Romero, Pablo de Rockha. El PC atrajo incluso a poetas de procedencia burguesa y de sensibilidad europea como Vicente Huidobro. La militancia de escritores como Volodia Teitelboim, Juvencio Valle, Luis Enrique Délano, Francisco Coloane, Gerardo Seguel, de músicos como Armando Carvajal, de grandes científicos como Alejandro Lipschutz, significó un foco de atracción del PC para otros artistas de las más variadas disciplinas, estilos, sensibilidades. El ingreso a sus filas de Pablo Neruda en 1943 culminó un hecho indiscutible: alrededor del Partido Comunista de Chile reconocían bandera los creadores artísticos que estaban interesados en las transformaciones fundamentales del país, en el destino de su pueblo, en su progreso y desarrollo.

Nunca hubo imposiciones de ningún orden de parte del PC a los creadores culturales. Bajo su alero florecieron cien o más flores. Hubo realistas y surrealistas, castos y eróticos, clásicos y vanguardistas, abstractos y figurativos. Sus dirigentes con sabiduría popular han entendido siempre que los caminos de la creación son tan múltiples como autores, músicos o pintores existen y que el llamado de "las voces misteriosas" no es contradictorio con una firme adhesión al pueblo, al socialismo y a un humanismo revolucionario. Y en sus grandes líneas los intelectuales y artistas que han militado o simpatizado con el PC de Chile han sido consecuentes -hasta el heroísmo a veces- a la razón de ser de un partido proletario.

Habría que hablar mucho sobre el estímulo decisivo de los comunistas a la nueva canción de Chile, fenómeno que sigue interesando al mundo y a la obra prodigiosa de Violeta Parra o de Víctor Jara. ¿Quién puede negar la influencia del PC en el teatro, las artes plásticas, el cine nacional? Bastaría comprobar este hecho para señalar el carácter profundamente nacional, popular, creador de un partido que la dictadura fascista señala como un engendro del infierno y como "foráneo". Los comunistas chilenos son -al final de cuentas- tan indestructibles y chilenos como la cordillera o la pampa del norte. Es inútil cualquier guerra criminal para destruirlos. No serán jamás derrotados. Vencerán siempre.